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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Trastienda 

24 Horas: Enrique Peña Nieto presidió ayer en una reunión de ciencia y tecnología donde estuvo muy 
dicharachero con el Rector José Narro. Fue una reunión muy animada pero algo llamó mucho la 
atención: la ausencia de un representante de la SEP. No estuvo el Secretario José Ángel Córdova 
Villalobos, ni nadie, lo que no pasó desapercibido para el Presidente electo. La presencia institucional 
fue tan débil que inclusive se envió a una representante de tercer nivel del Conacyt. (Pág. 2) 

* Promete Peña elevar a 1% del PIB inversión en ciencia y tecnología 

La Crónica: Ante rectores y directores de universidades, científicos y académicos, el Presidente 
electo, Enrique Peña Nieto, reconoció que México se ha rezagado en el desarrollo de ciencia y 
tecnología, por lo cual se comprometió a destinar mayor inversión pública y generar condiciones para 
la inversión privada a ese rubro con el objetivo de formar capital humano de alta calidad que incorpore 
su conocimiento para el desarrollo económico y social de nuestro país. Peña Nieto criticó que apenas 
se canalice el 0.4 por ciento del Producto Interno Bruto a ciencia y tecnología, por lo cual anunció que 
su gobierno destinará al menos una décima de punto porcentual (0.1) del PIB de manera gradual hasta 
llegar al uno por ciento como establece la ley en la materia. (La Crónica Ocho Columnas y 5, El 
Universal 9) 

* Urge dar “un fuerte jalón” a la educación superior: Yoloxóchitl 

La Crónica: La Directora del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, demandó dar “un fuerte jalón” a la 
educación superior e incrementar de manera acelerada los niveles de escolaridad de la población, 
pues nuestro país requiere de manera urgente la formación de capital humano de “altísimo nivel” que 
permita generar los resultados que México necesita. Ante el Presidente electo, Enrique Peña Nieto, la 
Titular del IPN demandó la creación de más centros de investigación para lograr la formación del doble 
de doctores por año que tenemos en la actualidad, y aseguró que se debe apostar por la formación de 
ciudadanos más informados y con capacidad de análisis que permitirán la modernización del país, por 
lo que dijo que es necesario llegar a la meta de contar con más de 40 mil investigadores a finales de la 
década. (Pág. 3) 

* Ubaldo Díaz.- Los Bazucazos de Ubaldo Díaz 
 
Hombresdelpoder.com.mx: “Más de 55 mil estudiantes de la Universidad Michoacana de San Nicolás de 
Hidalgo reiniciaron labores educativas este jueves. Los estudiantes universitarios permanecieron sin clases 
tres semanas, tiempo que los integrantes de la Coordinadora de Universitarios en Lucha mantuvieron en su 
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poder escuelas y facultades de la máxima casa de estudios. Las labores se iniciaron sin contratiempos y ya 
sin el resguardo policial que permaneció durante las horas posteriores a la liberación de las instalaciones. 
El edificio de Rectoría también se encuentra libre y los empleados administrativos laborando de manera 
normal. La toma en la Universidad Michoacana inició el pasado 4 de septiembre cuando integrantes de la 
CUL se apoderaron de todos los edificios en demanda de más de mil 400 espacios para jóvenes 
rechazados. La manifestación se prolongó por 22 días hasta que estudiantes regulares presionaron para 
su liberación”. (Portal Hombresdelpoder.com.mx) 

 
SEP 

* Guadalajara, Jalisco, Segunda Reunión Regional para Impulsar una Nueva Cultura de Salud  

Unomásuno: Para el gobierno, las agendas educativas y de salud han sido prioritarias porque 
contribuyen a la consolidación de la sociedad mexicana, subrayó el Secretario de Educación Pública, 
José Ángel Córdova Villalobos. Durante la inauguración  de la Segunda Reunión Regional para 
Impulsar una Nueva Cultura de Salud desde la Escuela, el Secretario Córdova agregó que la 
educación debe ser integral, tiene que conformar otros aspectos, no puede limitarse sólo a los 
conocimientos básicos, para formar seres humanos con el mejor desarrollo y las mejores capacidades. 
El doctor Córdova Villalobos reiteró que la salud debe generarse a través de una cultura para la salud 
en el entorno escolar y desde el hogar”. Dijo que en estas reuniones se abordarán temas como la 
Salud Alimentaria, la Activación Física, la Prevención de Adicciones y la Educación Sexual. 
(Unomásuno 3, El Occidental, Mural.com, El Occidental (Online), El Sol de México, Milenio 
Online, Notimex, Televisa Regional, Notisistema Informa, Radio Noticias Guadalajara, 1070 
Noticias, Diario Rotativo Querétaro, Publimetro, Punto Crítico 5, De Talla Política, Quadratín 
México, Horizonte Revista Antena) 

* Entrevista exclusiva con el Titular de la SEP, José Ángel Córdova Villalobos 

El Occidental: En entrevista exclusiva para el diario El Occidental, el Secretario de Educación Pública, 
José Ángel Córdova Villalobos, advierte del riesgo de un “grave estallido social” si se permite que las 
políticas en desarrollo dejen de ser prioritarias; llamó a trabajar en forma intensa en la educación, 
salud, las mejores condiciones de vivienda y acceso a la educación… (El Occidental) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: En la inauguración de la Reunión Regional para Impulsar una Nueva Cultura de 
Educación para la Salud en el Entorno Escolar, en Guadalajara, Jalisco, el Secretario de Educación 
Pública, José Ángel Córdova Villalobos, pidió a todos los sectores sociales trabajar juntos en favor de 
la calidad en la educación, para sacar adelante a México. (Pág. 4) 
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* Pepe Grillo 

La Crónica: Labor titánica. De gira por Jalisco, el Titular de la SEP, José Ángel Córdova, consideró 
una tarea titánica prevenir, desde la escuela, los principales problemas de salud. Se trata de 
padecimientos como la obesidad infantil, el sobrepeso, la diabetes y las adicciones. Se requiere del 
concurso de todos, del respaldo y compromiso de los gobiernos estatales y la comunidad escolar toda, 
porque en la educación y en la salud, no hay colores ni partidos. El Titular de la SEP inauguró la 
Reunión Regional para Impulsar una Nueva Cultura de Educación para la Salud en el Entorno Escolar. 
(Pág. 3-Opinión) 

* De Naturaleza Política.- Enrique Aranda 

Excélsior: Asteriscos. En la inauguración de la Reunión Regional para impulsar una Nueva Cultura de 
Educación para la Salud, en Guadalajara, Jalisco, el mandamás en Educación Pública, José Ángel 
Córdova Villalobos, pidió redoblar esfuerzos a favor de la calidad de la educación que, sin duda, 
incluye el aspecto de la salud en el entorno escolar. (Pág. 24) 

* Póker Político.- Matías Pascal 

UnomásUno: De gira por Jalisco, el Titular de la SEP, José Ángel Córdova, consideró una tarea 
titánica prevenir, desde la escuela, los principales problemas de salud como la obesidad infantil, el 
sobrepeso, la diabetes y las adicciones, lo que se hará realidad con el respaldo y compromiso de los 
gobiernos estatales y la comunidad escolar toda, porque en la educación y en la salud, no hay colores 
ni partidos. El Titular de la SEP inauguró la Reunión Regional para Impulsar una Nueva Cultura de 
Educación para la Salud en el Entorno Escolar. (Pág. 4) 

* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 

El Economista: En el foxiato, Javier Usabiaga alcanzó el rango de figura nacional. Por designio de su 
socio -sin importar el conflicto de interés-, El Rey del Ajo se convirtió en Secretario de Agricultura del 
gobierno panista. El empresario celayense, en la función pública, tuvo un desempeño mejor del 
esperado. En la política electoral, por el contrario, ha corrido con poca suerte. Salvo las dos ocasiones 
que ha sido Diputado federal, ha fracasado en la búsqueda de la candidatura del PAN al gobierno de 
Guanajuato. Así le pasó en el 2005, cuando dejó la titularidad de la SAGARPA para competir en la 
interna blanquiazul.- Y así le pasó a principios del año, cuando participó en el Pacto de la Loma y se 
opuso a la nominación de Miguel Márquez. A punto de cumplir 73 años, Usabiaga era Diputado federal 
y quería la candidatura, pero no era tan popular como el ex secretario de Salud, José Ángel Córdova, o 
el actual alcalde de León, Ricardo Sheffield, o el ahora diputado federal Luis Alberto Villarreal, quienes 
iban en contra de los designios del ex gobernador Juan Manuel Oliva y del Yunque. (Pág. 42-Política 
y Sociedad) 
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* Foro Segunda Cumbre de la Comunicación 

Excélsior: Se publica información del foro de la Segunda Cumbre de la Comunicación en la cual se 
observa fotografías del titular de la SEP, José Ángel Córdova Villalobos. (Excélsior 50-54 RSVP, 
Reforma 20-Club) 

* Alonso Lujambio, un Hombre Inolvidable 

Excélsior: Fallece el senador del PAN y ex Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio Irazábal 
(1962-2012). (Pág. 58-63 RSVP) 

* Frentes Políticos 

Excélsior: Ambición. A sus 35 años, Aurelio Nuño Mayer, coordinador de Educación del equipo de 
transición de Peña Nieto, se sabe pieza clave en el próximo gabinete. Cuenta no sólo con la confianza 
absoluta de su jefe, sino de Luis Videgaray Caso, el coordinador general para la transición. En sus 
cálculos, sin embargo, no está la SEP, mucho menos lidiar con el sindicato que preside de manera 
vitalicia Elba Esther Gordillo. Su mira, sin duda, no está en ese sector, sino en la Oficina de la 
Presidencia. ¿Se le hará? (Pág. 23) 

* Conforman asociación pro educación y valores 

El Universal: Debido a que México vive en una “espiral de violencia y descomposición social” por la 
violencia, corrupción e inseguridad, el SNTE y la Iglesia católica se sumaron a una iniciativa para 
rescatar, promover y difundir los valores en México en apego a la laicidad, pidió el magisterio, mientras 
que la jerarquía católica planteó que la tarea de educar sea más que la transferencia de conocimiento. 
La Iglesia católica, a través de la Conferencia del Episcopado Mexicano, señaló que se une a este 
esfuerzo, “sin protagonismos ni confrontaciones estériles”, con el objetivo de que México sea un hogar 
en el que todos sus hijos vivan con serenidad y armonía.  

En la ceremonia, en la que se presentó la Asociación Educación y Formación con Valores, A.C, Juan 
Díaz de la Torre, secretario general del SNTE, aseguró que las resistencias al cambio la jerarquía 
católica ha realizado diversos cuestionamientos desde febrero de 2011 a través de la Arquidiócesis de 
México no provienen de esa organización, por lo contrario, dijo, ha sido promotora de diversos 
programas. Aseguró que el sistema educativo nacional no es el que requiere el país, porque para el 
reto de la calidad no está equipado. (El Universal 10, Milenio 44, La Jornada 17) 

* Bajo Reserva 

El Universal: La presentación ayer de una fundación orientada a impulsar una educación con valores 
en el país mandó la señal de una alianza muy singular entre el SNTE de la profesora Elba Esther 
Gordillo y la Iglesia, así como casas de enseñanza superior. La jerarquía católica estuvo representada, 
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entre otros, nada menos que por el presidente del Episcopado Mexicano, Carlos Aguiar, quien también 
preside la conferencia episcopal latinoamericana. En el acto hubo un mensaje duro del dirigente del 
gremio docente, Juan Díaz, lo que en conjunto contribuirá a dar un nuevo rostro al sindicato. Simón 
Vargas, un cercano colaborador de la maestra Gordillo, preside la nueva fundación. (Pág. 2) 

* Evaluación, la política necesaria, Articulista Invitado.- José Fernando González Sánchez 

Milenio: Para lograr una nueva escuela se debe ampliar el paquete de servicios y de personal, 
enriquecerla con un modelo de asesoría académica que impulse las innovaciones pedagógicas, como 
las redes de aprendizaje… Estamos frente a grandes dilemas en el sector educativo donde, por un 
lado parecerá imponerse un academicismo simplista y conservador y, por el otro, la exigencia 
permanente de los maestros por actualizarlos a un tipo de escuela contemporánea que deja atrás el 
gis, el pizarrón e incluso la boleta impresa de calificaciones… Es por todo esto que evaluar significa 
mucho más que simplemente aprobar o reprobar. (PP y 12) 

* Epigrama 

Unomásuno: Secretaría de Educación Pública. “De luces la SEP se viste, al recibir a periodistas, 
reconociendo su labor en la República Mexicana ‘Título a licenciatura a periodistas’. Por años han 
ejercido, destacando sus buenas notas ante medios de comunicación por años en esta creación. Logro 
de tres mexicanos, Teodoro Rentería Arróyave, Hilda Luisa Valdemar Lima, Arturo Bárcenas Bazán. 
Gran apoyo a periodistas ¡orgullosamente mexicanos! (Pág. 2) 

* Quitan comidas a 53 mil alumnos de Aguascalientes 

La Jornada: Por falta de recursos económicos, el gobierno de Aguascalientes ya no podrá otorgar 
comidas a unos 53 mil alumnos que acuden a 200 escuelas de tiempo completo, informó la secretaria 
general de la sección uno del SNTE, Juana Alicia Espinosa de los Monteros. El recorte se debe a que 
en 2011 la Secretaría de Educación Pública no entregó al estado 360 millones de pesos destinados 
para las escuelas de tiempo completo y otros programas federales –entre ellos tecnologías de la 
información y las comunicaciones y el de libretas electrónicas–, y algo similar ocurrió en 2012. El 
Instituto de Educación del estado tiene un déficit de más de 700 millones de pesos, que ha afectado la 
aplicación de estos programas, precisó. (Pág. 32) 

* Mirando de Lejos, Educación o Courage.- Blanca Heredia 

La Razón: No debe ser fácil decidir a quién darle esa cartera en el próximo gobierno, nada fácil. Por 
más que, hasta donde puede verse, el tema no sea prioritario en la agenda del Presidente electo, 
como quiera, el tema importa y el nombramiento del responsable de dirigir la educación durante el 
próximo sexenio provocará mucho ruido… El más evidente es el SNTE, pero también está la creciente 
visibilidad del tema en los medios, la presión internacional, así como la aún incipiente, pero 
crecientemente vocal presencia de actores sociales que exigen que se haga algo por la calidad, 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

equidad y pertinencia de la educación que se les ofrece a los niños y a los jóvenes de México. Los 
encargados de decidir sobre la titularidad de la SEP y demás organismos relacionados con la 
educación que dependen de la voluntad exclusiva del Presidente de la República, tienen frente a sí un 
reto complejo... (Pág. 2) 

* Propone el PRI dar apoyo económico a menores cuando muera la madre 

La Crónica: La bancada del PRI en el Senado propuso crear el Programa Seguro de Vida para Jefas 
de Familia, a través del cual se establece otorgar apoyo económico temporal a los hijos menores de 18 
años en caso del fallecimiento de la madre, cuando ésta sea cabeza de familia. La iniciativa, el PRI 
propone adicionar a la Ley General de Educación la sección relativa al Programa Seguro de Vida para 
Jefas de Familia, el cual estará a cargo de la SEP, que deberá integrar y actualizar el Padrón de 
Beneficiarias del Programa. Serán beneficiadas del programa las mujeres que sean solteras, tengan 
hijos menores escolarizados de hasta 18 años cumplidos, que estén registradas en el Padrón de 
Beneficiarias del Programa Seguro de Vida para Jefas de Familia. (Pág. 8) 

* Teléfono Rojo.- José Ureña 

Ovaciones: La permanencia de Elba Esther Gordillo como dirigente magisterial ya no está a debate. 
¿Cómo le ha hecho el SNTE? Simple: no lo incluirá en el programa del congreso de dicha organización 
a celebrarse el próximo mes en Baja California. -No es ni será tema para nosotros– señaló ayer Juan 
Díaz de la Torre. Dicho en lenguaje político, la decisión está única y exclusivamente en manos de la 
presidenta del SNTE y no pasará por la consideración de los maestros congregados para estudiar las 
reformas de su gremio. Quedan para la especulación las versiones difundidas en varios medios y por 
líderes seccionales del sindicato, la más insistente de las cuales habla de entendimiento con la futura 
administración para facilitar una reforma educativa a fondo sin su polémica presencia. Cuando la 
inminencia de su salida tomaba cartas de naturalización y se desataban las ambiciones personales, 
desde la dirección del SNTE se pidió terminar con los rumores. (Pág. 2) 

SECTOR EDUCATIVO 

* SNTE deja sin clase a un millón 300 mil.-   

Excélsior: Oaxaca, Oaxaca: Un millón 300 mil alumnos del Sistema de Educación Básica no asistieron a la 
escuela porque 70 mil profesores, afiliados a la Sección 22 del SNTE, participaron en la Marcha por la 
victoria y la Unidad, en la que se presentó al nuevo Comité Ejecutivo Seccional electo en la víspera durante 
el emanado del X Pre congreso de la gremial. Los docentes paralizaron las actividades en los 13 mil 500 
centros para acompañar a su nuevo secretario general, Rubén Núñez Ginez, junto con los integrantes de 
una decena de secretarías generales… Se informó que este viernes unos cinco mil profesores de Oaxaca 
participarán en el Distrito Federal en la Marcha Nacional en Rechazo a la Reforma Laboral planteada por el 
Presidente Felipe Calderón, mientas que el resto de integrantes retomará sus actividades. (Pág. 24) 
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* Alistan sanción para maestros 
 
El Universal: Acapulco, Guerrero: Ante el paro de labores que mantienen aproximadamente 300 maestros 
de tres zonas escolares en este municipio por problemas de inseguridad, el gobernador de Guerrero, Ángel 
Aguirre Rivero, invitó a los integrantes del magisterio que están “inquietos” a realizar un recorrido para 
verificar los rondines policiacos en escuelas y advirtió que de no volver a clases el descuento a su pago “ya 
viene”. Luego de inaugurar el Simposium Internacional de Derechos Humanos, Aguirre Rivero lamentó que 
los maestros de las zonas escolares 34, 35 y 36, que mantienen sin clases a seis mil alumnos desde hace 
ocho días, continúen con su paro de labores debido a los problemas de inseguridad, pues durante un 
recorrido, él mismo verificó que las medidas de vigilancia se estuvieran llevando a cabo adecuadamente. 
(Pág. 3-Estados) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
* Publican reglamento de Ley de Migración 
 
El Universal: La Secretaría de Gobernación publicará hoy el reglamento de la Ley General de Migración 
en el Diario Oficial de la Federación, cuya operación entrará en vigor 30 días hábiles después de esta 
fecha. “Con este reglamento cerramos el paso a la corrupción y el crimen organizado que utilizan a los 
migrantes como parte de su negocio delictivo”, dijo Alejandro Poiré, Titular de la dependencia, en 
conferencia de prensa. (Pág. 6) 
 
* Sugiere Chertorivski ajustar especialidades médicas 
 
La Crónica: El Secretario de Salud, Salomón Chertorivski Woldenberg, instó a realizar ajustes a las 
especialidades médicas con base en las necesidades de las instituciones del Sector Salud, con el fin de 
dar mejor atención a la salud de los mexicanos. Explicó que de acuerdo con la epidemiología y demografía, 
en el futuro se requerirán más especialistas en alergia e inmunología, cirugía plástica y reconstructiva, 
proctología, infectología, medicina del estado crítico, nefrología, geriatría, reumatología y endocrinología. El 
funcionario hizo sus señalamientos ante representantes de las principales instituciones formadoras de 
recursos humanos para la salud, reunidos en el Consenso Interinstitucional para la Formación de Médicos 
Especialistas en México. (Pág. 8) 
 
* Queda oculto 91% de delitos 
 
Reforma: El 91.6 por ciento de los delitos cometidos en 2011 no se denunció ante el Ministerio Público, de 
acuerdo con la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública 2012, publicada 
ayer por el INEGI. Según las estimaciones del estudio, el año pasado se cometieron alrededor de 22.3 
millones de delitos -asociados a 18.6 millones de víctimas-, de los cuales únicamente 8.4 por ciento derivó 
en una averiguación previa. Es decir que la llamada cifra negra en el país ascendió a 20.5 millones de 
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delitos. El INEGI reportó que no hubo variación significativa respecto de lo estimado en 2010, cuando el 
rubro se ubicó en 92 por ciento. (Ocho Columnas)  
 
* Pago por hora, en el dictamen.-  
 
Excélsior: La Comisión del Trabajo y Previsión Social de la Cámara de Diputados aprobó en el dictamen 
de la reforma laboral limitar las outsourcing, nuevas modalidades de contratación y despido, límite al pago 
de salarios caídos a 12 meses y retribuciones salariales por hora. Sobre el pago por unidad de tiempo se 
avaló que el trabajador y el patrón podrán convenir el monto del salario por hora, mientras se respeten los 
derechos laborales. El ingreso en esta modalidad nunca podrá ser inferior al que corresponda a una 
jornada completa. Los legisladores habían acordado continuar el análisis de los artículos reservados hasta 
concluir, pero el estado de salud de Carlos Aceves del Olmo, presidente de la Comisión, generó un receso 
hasta hoy. Con este imprevisto, se pretende llevar al pleno los puntos controvertidos, como la democracia 
sindical, que el PAN y el PRD apoyan. (Ocho Columnas) 
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FECHA COMUNICADO 

27/09/12 138 

 

 

EN JALISCO SE PONE EN MARCHA LA SEGUNDA REUNIÓN 
REGIONAL PARA IMPULSAR UNA NUEVA CULTURA DE SALUD 

DESDE LA ESCUELA 
 

El Doctor Córdova reiteró que “la educación para la salud debe generarse a través de una cultura para 
la salud en el entorno escolar y desde el hogar”.   

Guadalajara, Jalisco.- Para este Gobierno, las agendas educativa y de salud han sido 
prioritarias porque contribuyen a la consolidación de la sociedad mexicana, subrayó el Secretario de 
Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos. 

Durante la inauguración de la “Segunda Reunión Regional para Impulsar una Nueva Cultura de 
Salud desde la Escuela”, el Secretario Córdova agregó que la educación debe ser integral, tiene que 
conformar otros aspectos, no puede limitarse sólo a los conocimientos básicos, para formar seres 
humanos con el mejor desarrollo y las mejores capacidades. 

El Doctor Córdova Villalobos reiteró que “la educación para la salud debe generarse a través de 
una cultura para la salud en el entorno escolar y desde el hogar”. Dijo que en estas reuniones se 
abordarán temas como la Salud Alimentaria, la Activación Física, la Prevención de Adicciones y la 
Educación Sexual. 
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FECHA COMUNICADO 

27/09/12 138 

 

Al hablar ante profesores, estudiantes y autoridades educativas y de salud del país, aseguró 
que de esta segunda reunión “saldremos más fortalecidos y con mejores herramientas para avanzar en 
la construcción de la nueva cultura de educación para la salud en el entorno escolar, que estamos 
impulsando con decisión en el Gobierno del Presidente Felipe Calderón, como elemento fundamental 
de la calidad de la educación y como una vía segura para enfrentar con éxito los grandes retos que 
hoy tenemos en salud”. 

El responsable de la política educativa del país indicó que los resultados de las Reuniones 
Regionales se integrarán en un documento que será presentado ante los ministros de Educación de 
toda Iberoamérica, en una reunión que se llevará a cabo del 16 al 18 de octubre en la Ciudad de 
México. 

Por su parte, el Secretario de Educación de Jalisco, José Antonio Gloria, quien asistió  con la 
representación del Gobernador de la entidad, reconoció el compromiso de la Secretaría de Educación 
Pública por hacer del cuidado de la salud de niños y jóvenes una política de Estado que involucra a la 
comunidad educativa en su conjunto. 

Apuntó que hoy los mexicanos contamos con bases más sólidas, lineamientos puntuales y 
estrategias específicas para atender algunos de los problemas de salud pública, donde maestros, 
padres de familia y autoridades educativas participan en beneficio de los estudiantes. 

En su oportunidad, el Subsecretario de Educación Básica de la SEP, Francisco Ciscomani 
Freaner, indicó que esta reunión es un espacio propicio para reflexionar sobre lo que está ocurriendo 
en las escuelas y para actuar en consecuencia para transformar el futuro de los niños y jóvenes. 

Luego de considerar que educación y salud son dos temas indivisibles, apuntó que el proceso 
de enseñanza-aprendizaje va más allá de la transmisión de conocimientos, pues se trata de que niños 
y jóvenes tengan la capacidad de desarrollar sus habilidades, competencias y valores para que así 
puedan elegir un estilo de vida saludable. 

Además se entregaron de manera simbólica seis guías de apoyo en materia de emergencia o 
crisis. A los maestros se les otorgó la Guía Escolar de Intervención en Situaciones de Crisis, 
Vulnerabilidad y Emergencia, los padres de familia recibieron la Guía Familiar para Emergencia y 
Situaciones de Riesgo en el Hogar y a los estudiantes se les repartió el texto Niños y Niñas Actuando 
en Emergencias. 

 En el evento estuvieron presentes el Secretario de Salud de Jalisco, José Antonio Muñoz 
Serrano, y el Secretario de Educación del Municipio de Guadalajara, Álvaro Valencia Abundis, en 
representación del Presidente Municipal, Francisco de Jesús Ayón. 
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Ofrece Peña 

Nieto gasto 

creciente para 

la ciencia 
■ Investigadores y 

académicos le entregan 

diagnóstico sobre el sector 

■ Se integra Bolívar 

Zapata al equipo de 

transición del mexiquense 
ROSA E. VARGAS Y EMIR OLIVARES ■ 39 

 
Promete Peña Nieto destinar más recursos a ciencia y tecnología 

ROSA ELVIRA VARGAS Y EMIR OLIVARES 

Ofrece el presidente electo analizar el planteamiento de crear una secretaría para el rubro 

 
El rector de la UNAM, José Narro Robles, y la directora del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, flanquean al 

presidente electo, Enrique Peña Nieto, en el acto 
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Con la urgencia “de saldar la deuda histórica de pobreza, rezago y desigualdad” del país, donde el 
conocimiento y la innovación deben ser palancas fundamentales del crecimiento económico, como 
señaló José Narro, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el presidente 
electo, Enrique Peña Nieto, asumió la responsabilidad y compromiso del Estado para destinar un 
presupuesto creciente para ciencia, tecnología y la innovación. 

Y hacerlo, ofreció enseguida, tanto con recursos públicos como con la creación de mecanismos de 
estímulo del sector privado. “Al Estado le obliga, le compromete ser quien lidere realmente el proyecto, 
la tarea de hacer una mayor inversión en ciencia y tecnología”, puntualizó. 

Ocho semanas antes de asumir la Presidencia, el priísta fue ayer el primero en recibir el documento 
Hacia una agenda nacional en ciencia, tecnología e innovación, donde el argumento central para todas 
las iniciativas incluidas fue resumido por el presidente de la Academia Mexicana de Ciencias, José 
Franco: “la actividad científica es un motor para el progreso socioeconómico, un elemento estratégico 
para el fortalecimiento del país e indispensable de soberanía y de seguridad nacional”. 

Elaborada por unas 60 organizaciones académicas y de investigación, públicas y privadas, así como 
organismos diversos, la agenda se presentará también al Congreso, a la Conferencia Nacional de 
Gobernadores (Conago) y a la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Constituye el primer gran 
ejercicio de consenso en esta materia elaborado en México. 

Fomento a la productividad 

Sus autores están persuadidos de en que “para salir del atraso y fomentar la productividad y la 
competitividad, la ciencia debe ser considerada prioridad nacional y el sistema debe expandirse 
mediante la creación acelerada de nuevos centros de investigación e instituciones completas de 
educación superior”, apuntó Narro. 

Para ello, es “imperativo” incrementar anualmente en una décima de punto porcentual del producto 
interno bruto (PIB) la inversión en ciencia, y alcanzar en 2018 al menos el uno por ciento establecido 
por la ley para este propósito. 

Incluyen la iniciativa de crear una secretaría destinada sólo a la ciencia, la tecnología y la innovación, o 
bien, una que incorpore además la educación superior. A esto, Peña Nieto respondió: “...dije que 
prefería invertir más en la asignatura que crear más burocracia; sin embargo, déjenme llevarme esta 
propuesta, valorarla y analizarla”. 
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Tras escuchar a los ocho científicos participantes –además del titular de la UNAM–, Peña consideró su 
aportación “fundamental para el desarrollo de las políticas públicas”. Había admitido, asimismo, la 
incapacidad de los políticos mexicanos para entender la importancia de impulsar el crecimiento 
económico y el desarrollo social con el estímulo a las ciencias y la tecnología. 

“No es que estemos descubriendo el hilo negro”, añadió, en referencia a países donde a tiempo se 
decidió apostar por el desarrollo de esas áreas. México, lamentó, “tardíamente” entendió la necesidad 
de dar más presupuesto (“hace casi una década que esa inversión no se incrementa”, dijo) y de 
articular los esfuerzos académicos, científicos y gubernamentales. 

José Narro pidió alinear a los actores del sistema y consolidar la vinculación de la ciencia y la 
educación superior con el desarrollo tecnológico y la innovación de las empresas, así como “fortalecer 
la gobernanza” para hacer de la próxima, la década del conocimiento en México. 

Insistió: las propuestas son viables: “darle a la ciencia, el saber y la cultura la relevancia que 
demandamos, es parte indispensable de la solución de nuestros problemas”. 

A su vez, Peña Nieto hizo hincapié en planear a largo plazo en estas áreas y en aprobar presupuestos 
multianuales. “Lo bueno de todo esto es que es medible (...) evaluaremos que todo esto se 
materialice”, ofreció. 

La directora general del Instituto Politécnico Nacional, Yoloxóchitl Bustamante, remarcó la necesidad 
de incrementar aceleradamente los niveles de escolaridad de la población; que el posgrado represente 
10 por ciento de la matrícula total de la educación superior escolarizada, se duplique el número de 
doctores que se gradúan anualmente y que su Sistema Nacional de Investigadores alcance al menos 
los 32 mil miembros en 2018 y 40 mil al final de la década. 

Leopoldo Rodríguez, de la Asociación Mexicana de Directivos de la Investigación Aplicada y Desarrollo 
Tecnológico, subrayó que México está obligado a lograr crecimientos económicos anuales de 6 por 
ciento para remontar sus rezagos sociales. Sin un apoyo decidido a la innovación y la ciencia, aun con 
reformas el país sólo crecerá 4 por ciento, advirtió. 
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Nuevos centros de investigación, entre los planes 
ROSA E. VARGAS Y E. OLIVARES 

El documento Hacia una agenda nacional en ciencia, tecnología e innovación plantea más de un 
centenar de propuestas y estrategias a corto, mediano y largo plazos para definir una política que 
transforme y expanda el sistema de ciencia, tecnología e innovación. 

Entre ellas destaca la necesidad de definir objetivos nacionales y regionales concretos en atención a 
las grandes problemáticas del país, a las necesidades sociales y a temas de conocimiento estratégicos 
para el futuro, como mecanismo para focalizar los recursos humanos y económicos. 

Plantea crear nuevos centros de investigación e instituciones de educación superior con objetivos 
claros, y la infraestructura adecuada para realizar trabajo de calidad; la repatriación de cerebros; 
diseñar un Sistema Nacional de Evaluación y elevar considerablemente la población de los posgrados. 

Otro objetivo es consolidar la vinculación de la ciencia y la educación superior con el desarrollo 
tecnológico y la innovación en las empresas, por medio de una amplia labor de traslación del 
conocimiento, que incremente la competitividad del sector productivo, entre otros aspectos. 
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Bolívar Zapata, en el equipo de Peña 
ROSA E. VARGAS Y E. OLIVARES 

Francisco Bolívar Zapata, investigador emérito del Instituto de Biotecnología (IB) de la UNAM, atenderá 
los asuntos del área de ciencia en el equipo de transición de Enrique Peña Nieto. 

El anuncio lo hizo el priísta durante la reunión donde la comunidad científica nacional presentó el 
diagnóstico en la material. Peña leyó a la concurrencia el currículum del científico para “hacerlo de 
conocimiento público”. 
 
Bolívar Zapata es doctor en química por la UNAM. Ha ocupado, entre otros cargos, la dirección del IB, 
fue presidente de la Academia Mexicana de Ciencias. Es miembro del Sistema Nacional de 
Investigadores, del Colegio Nacional, del Consejo Consultivo de Ciencias de la Presidencia de la 
República. Ha participado en diversos comités de la Unesco y de la Organización Mundial de la Salud. 
Ha recibido numerosos premios como el Nacional de Química (1980), el de Investigación en Ciencias 
Naturales (1982), el Manuel Noriega en Ciencia y Tecnología (1988), otorgado por la OEA, y el 
Príncipe de Asturias (1991), entre otros. 
 
En entrevista, el académico afirmó que la designación representa un “reto importante” y confió en que 
el presidente electo atienda la agenda presentada ayer. 
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Renueva el Unicef-México su portal informativo 
LAURA POY SOLANO 

El Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (Unicef)-México relanzó su portal de Internet 
www.infoninez.mx, en el que se concentra información sobre 72 indicadores desagregados por edad, 
sexo y ubicación geográfica, el cual fue actualizado y cuenta con renovados mecanismos de consulta. 

En un acto convocado en el Centro Cultural Tlatelolco de la Universidad Nacional Autónoma de 
México, se informó que el objetivo es “hacer llegar a la sociedad, incluida la población menor de 18 
años, datos e información de calidad sobre las condiciones de la infancia y la adolescencia en México”. 
Javier Álvarez, responsable interino de la oficina de Unicef-México, agregó que nuestro país ha tenido 
avances en instaurar acciones para transparentar el gasto público que se destina a este sector de la 
población, gracias a la aplicación de la metodología del organismo para conocer el destino de los 
recursos destinados a la niñez, y señaló que “sería importante que esta disposición continúe en la 
próxima administración”. 

Inversión por niño 

De acuerdo con datos difundidos por el Unicef, a escala nacional este año se invirtieron 15 mil 757 
pesos por niño, con una población estimada a escala nacional de 39 millones de menores de 18 años. 
Estos recursos están distribuidos en 94 programas presupuestales para este 2012. De estos, 28.5 por 
ciento corresponden a acciones para cubrir el derecho de sobrevivencia, 71.3 para el de desarrollo y 
0.18 para cumplir con el derecho a la participación. 

En el nuevo sitio electrónico se contará con un tablero interactivo en el cual se podrá consultar la 
información estadística por tema, entidad y grupo de edad. Además se podrá acceder a datos sobre el 
gasto federal en infancia de 2008 a 2012. 
 
Erika Strand, jefa de política social de Unicef-México, enfatizó: “queremos ofrecer la información más 
actualizada del sector, y para ello buscaremos datos en todas las dependencias públicas relacionadas 
con niños y adolescentes”. 
 
Con la presencia de decenas de jóvenes que participaron en un rally informativo, en el cual se dieron a 
conocer las nuevas funciones del portal, el organismo multinacional llamó a la ciudadanía a interesarse 
por el estado que guarda la niñez en nuestro país y exigir que se mantengan los patrones de 
transparencia en el ejercicio del gasto para el sector. 

 
 
 

http://www.infoninez.mx/
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Bajo lluvia y viento, miles de trabajadores repudian en San Lázaro 
la reforma laboral 

PATRICIA MUÑOZ Y CAROLINA GÓMEZ 
 

 
Los legisladores se han convertido en “verdugos” del pueblo al aprobar la iniciativa, señalaron 

dirigentes de varias organizaciones Foto Marco Peláez 

Miles de trabajadores de los sindicatos independientes del país cercaron ayer la Cámara de Diputados 
enmedio de enojo, indignación y repudio, para denunciar que los legisladores se han convertido en 
“verdugos” del pueblo al aprobar la reforma laboral presentada por el presidente Felipe Calderón. 

Gremios de corrientes como el Frente Sindical Mexicano, Coordinadora de Sindicatos Universitarios, 
Trabajadores del Gobierno del Distrito Federal y de estados como Morelos y Michoacán, además de la 
Unión Nacional de Trabajadores y el Frente Auténtico del Trabajo, acordaron comenzar una segunda 
etapa de movilizaciones en la que endurecerán las protestas y anunciaron que este viernes desde las 
9 de la mañana volverán a San Lázaro. 

También llamaron a realizar paros, bloqueos y a construir una nueva alianza obrera para responder a 
la “infame embestida” que perpetraron ayer los legisladores de PRI, PAN y PVEM al aprobar una 
“iniciativa salvaje” en contra de los trabajadores. 
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Mientras en el recinto legislativo la Comisión de Trabajo y Previsión Social discutía las particularidades 
de la iniciativa de reforma laboral, afuera todo el día se mantuvo el plantón; los sindicatos 
universitarios, entre ellos el Situam, pernoctaron ahí desde el martes. 

En ese ambiente se llevó a cabo un mitin-maratón desde las 9 de la mañana hasta pasadas las 18 
horas, en el que participaron  un sinnúmero de voces sindicalistas y también llegaron diputados de 
PRD y PT. 

Para impedir el ingreso de los legisladores a la sesión, desde temprana hora jóvenes del movimiento 
#YoSoy132 y trabajadores se acostaron en el piso de las principales entradas al recinto. Lograron 
parcialmente su propósito, porque los diputados tuvieron que realizar diversas maniobras para entrar; 
incluso la diputada Rosa Elba Pérez, del PVEM, se disfrazó de policía para introducirse. 

La movilización remató con la llegada de la marcha que partió del Monumento a la Revolución 
organizada por el Frente Sindical Mexicano. Participaron integrantes del Sindicato Mexicano de 
Electricistas (SME) y las secciones 9 y 18 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE), entre otros. 

A pocos minutos de haber comenzado el mitin central y con las calles Congreso de la Unión –cerrada 
todo el día– y Emiliano Zapata colmadas de trabajadores, camiones, carpas y mantas de 
protesta, sobrevino una tromba con granizo y viento que inundó las avenidas hasta la estación del 
Metro Candelaria. 

Pero esto no fue suficiente para ahuyentar a los manifestantes que, empapados y chorreando agua, 
gritaban a todo pulmón: “¡Ni el agua ni el viento pararán el movimiento!” Pese al aguacero, los 
discursos siguieron y el ánimo no decayó. “Ni Tláloc nos va a detener”, gritaban algunos trabajadores 
que poco antes lanzaron potentes cohetones. “Es la voz de la indignación contra los diputados 
traidores”, coreaban otros. 

Por los dos templetes pasaron decenas de líderes sindicales quienes manifestaron en todos los tonos 
la protesta contra esta reforma, que hará de los trabajadores “esclavos de los patrones”. Al leer la lista 
de los 21 diputados de PRI, PAN y PVEM que votaron en favor del dictamen que avala la reforma 
laboral, se dejó escuchar una cascada de mentadas de madre. 

Agustín Rodríguez, líder del Stunam, criticó “la decisión criminal de avalar una iniciativa que cercena 
los derechos de los trabajadores”, y llamó a no dar tregua a los “legisladores traidores de la clase 
trabajadora”. 
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Artemio Ortiz, del comité ejecutivo nacional democrático de la CNTE, llamó a radicalizar las acciones 
contra la iniciativa, en tanto que Jorge Cázares, de la sección 18 de Michoacán, dio cuenta de las 
acciones de rechazo que realizó el magisterio disidente ayer ante la sede nacional de PRI, la 
Secretaría de Gobernación, “y así vamos a escalar la protesta”, advirtió. 

A su vez, Martín Esparza, dirigente del SME, planteó ir a cada uno de los distritos de los diputados a 
“reclamarles su traición” al aceptar una reforma criminal. Por su parte, el líder del Situam, Antonio 
Venadero, al igual que Benito Bahena, dirigente de la Alianza de Tranviarios, pidieron unir esfuerzos 
en contra de la “consumación de este atraco a los derechos de los trabajadores” del país. 

Francisco Hernández Juárez, secretario general del Sindicato de Telefonistas, dijo que presentarán 
una controversia constitucional ante la Suprema Corte de Justicia de la Nacón, ya que la reforma 
vulnera la Constitución. 

Según organizaciones convocantes, llegaron a esta movilización cerca de 30 mil trabajadores, 
mientras la policía capitalina calculó la asistencia en poco más de 10 mil. Al rechazo se unieron 
organizaciones campesinas y civiles, así como los sindicatos del Colegio de Bachilleres, de Nissan, de 
la Red de Transporte de Pasajeros del Distrito Federal, del Instituto Mexicano del Petróleo, de la 
Industria Nuclear, trabajadores administrativos de la Universidad de Morelos, los empleados del 
INBA, del IPN, de las universidades de Oaxaca y Chapingo, entre otros. Todos resistieron la lluvia, 
nadie se fue... 
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Asiste a misa en memoria de Lujambio 
DE LA REDACCIÓN 

El presidente Felipe Calderón asistió anoche a una misa en memoria del senador Alonso Lujambio, 
quien falleció este martes. El deceso del legislador panista ocurrió durante la gira de trabajo que el 
mandatario realizó por Estados Unidos, por lo que no asistió al funeral, aunque envió un mensaje con 
sus condolencias, que se transmitió en cadena nacional. 

Ayer, al término de una visita a Michoacán, Calderón regresó a la ciudad de México y se trasladó al 
recinto religioso ubicado en las Lomas de Chapultepec, donde estaba prevista la celebración para las 
20 horas. 
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Replantear proyecto de lucha y evitar el desgaste, piden miembros 
de #YoSoy132 
LAURA POY SOLANO 

No haber escuchado las voces de los estados, entre los errores del movimiento, dicen en la UNAM 

Integrantes del movimiento #YoSoy132 advirtieron que ante el “evidente repliegue” del colectivo 
estudiantil, es urgente profundizar en la discusión de su plan de lucha y en la generación de nuevos 
mecanismos de organización y debate, así como impulsar la definición de objetivos “más realistas y 
propositivos”, que eviten mayor desgaste “si queremos continuar como referente de unidad, no sólo 
para el sector estudiantil”. 

Reunidos en el auditorio Benito Juárez de la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), donde se convocó al foro Yo Soy 132. ¿Qué sigue? Balance y 
perspectivas, los estudiantes señalaron: “debemos continuar en la lucha, pero también avanzar un 
paso más y dejar de ser sólo una resistencia para aportar propuestas a los graves problemas 
nacionales”. 

Ante una veintena de alumnos de diversas facultades de la UNAM, Efrén Trejo Díaz, quien cursa 
noveno semestre de la licenciatura en comunicación en la Univesidad Iberoamericana, destacó que el 
movimiento #YoSoy132 “sigue vigente; no hemos desaparecido. Aunque no se vean, siguen vivos los 
lazos fraternos que surgieron no sólo entre universidades públicas y privadas, también entre las 
instituciones del Estado, pues desde hace muchos años no habían salido juntos a manifestarse la 
UNAM y el Politécnico. 

“El reto es transformar este acercamiento y rencuentro en una organización más sólida, que incluye a 
las distintas regiones del país, porque entre los aciertos y errores que hemos tenido está el no haber 
sabido escuchar las voces de los estados ni entender que su integración es diferente a la que tenemos 
en el centro del país, pues en muchos casos se conformaron no sólo con una base estudiantil, sino 
social. 

“Hoy, tenemos que comenzar a cambiar la mentalidad de resistencia para generar un pensamiento de 
fuerza ganadora. No basta resistir, debemos empezar a crear las soluciones”, señaló. 

Al respecto, Alejandro Martínez, ex vocero de la asamblea de la Facultad de Derecho, exhortó a que 
se analice la posibilidad de “superar el modelo asambleario y crear una organización más sólida que 
permita agilizar el diálogo, no sólo con otros sectores, sino entre nosotros mismos”. 
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Iván Martínez, del consejo estudiantil de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPS) de la 
UNAM, subrayó la necesidad de mantener los principios estudiantiles del movimiento y generar una 
agenda de demandas que impacten a este sector. Recordó que desde hace 40 años no se había dado 
una movilización estudiantil tan importante. “Hoy podemos dar articulación nacional a nuestras 
demadas locales”. 

Nahum Monroy, de la FCPS, reiteró el llamado para que quienes integran el colectivo “dejen atrás las 
acciones espontáneas y se fortalezca una organización política que abra un verdadero debate sobre el 
rumbo que queremos seguir”. 

Mercurio Cadena, alumno del Instituto Tecnológico Autónomo de México, enfatizó: “debemos proponer 
objetivos más realistas, que puedan llegar a concretarse, no ser sólo idealistas y creer que nuestros 
objetivos nos justifican a priori”. 
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Rechaza la Anuies aumentar a dos los periodos de relección de su 
titular 

LAURA POY SOLANO 

La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) aprobó 
reformas a sus estatutos, pero rechazó modificar el artículo 30 para incrementar hasta en dos periodos 
la relección de su secretario general ejecutivo, lo que deja sin posibilidades a Rafael López Castañares 
–su actual titular– de ocupar dicho cargo en un tercer periodo consecutivo. 

En reunión previa a la sesión ordinaria del consejo nacional, rectores y representantes de 16 
universidades públicas y privadas analizaron la posibilidad de modificar el citado artículo. Sin embargo, 
la iniciativa fue rechazada por diversas instituciones de nivel superior, así como las universidades 
Nacional Autónoma de México y Autónoma Metropolitana, y el Instituto Politécnico Nacional. 

Fuentes del sector que asistieron a dicho encuentro señalaron que la propuesta fue impulsada por 
universidades del norte y centro del país, pero debido a que no hubo consenso entre los asistente se 
desechó el punto, por lo que ya no se incluyó en el documento final de las reformas, el cual fue 
aprobado por los consejeros. 

Los cambios tienen como objetivo fortalecer el papel de las universidades a escalas local, nacional e 
internacional, así como incluir en su agenda temas como educación abierta y a distancia, derechos 
humanos y medio ambiente. 

Según los estatutos de la Anuies, el secretario general ejecutivo durará cuatro años en su cargo y 
podrá ser relecto una sola vez. Integrantes de la subcomisión que elaboró la propuesta final de reforma 
destacaron que “ya no fue tema del consejo nacional, porque siempre se busca la aprobación por 
unanimidad, por lo que no formó parte de las propuestas de reforma”. 

Enfatizaron que las modificaciones tienen como objetivo que la conducción y el gobierno de la Anuies 
fortalezcan el papel de la educación superior y de las instituciones, en particular cuando se discute lo 
referente a su financiamiento presupuestal. 

Además –dijeron– “se consideró necesario adecuar los estatutos conforme a las metas establecidas en 
los 10 ejes prioritarios” del documento Inclusión con responsabilidad social. Una nueva generación de 
políticas de educación superior, “que es la agenda que buscamos impulsar para el próximo sexenio”. 
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Marchistas proponen ruta para solucionar crisis y restaurar la 
legalidad en la UACM 

 

 
Estudiantes, profesores y trabajadores de la UACM marcharon ayer del parque de La Bombilla a las 

oficinas de esa casa de estudios en la colonia Del Valle, en demanda de solución a la crisis 
institucional, la restitución de la legalidad y en defensa del modelo educactivo 

Tras marchar en defensa del modelo educativo de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, el 
Consejo Estudiantil de Lucha, los consejeros universitarios en defensa del voto y el Foro Académico 
propusieron una ruta para la solución de la crisis institucional y la restitución de la legalidad en esa 
casa de estudios. 

En una declaración leída al llegar a las oficinas administrativa de la UACM, en Eje 5 Eugenia y División 
del Norte, bajo una pertinaz lluvia, plantearon como parte de dicha ruta que el tercer Consejo 
Universitario (CU) se integre, en tanto no se emita la resolución sobre las impugnaciones al proceso 
electoral, con los 55 titulares de las fórmulas de los sectores académico y estudiantil que obtuvieron el 
mayor número de votos, de acuerdo con las actas de escrutinio de las jornadas electorales de los días 
10, 13 y 14 de agosto, las cuales están formadas por 29 académicos y 26 estudiantes, más los seis 
representantes administrativos electos y la consejera rectora. 
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También propusieron que los consejeros cuyas fórmulas hayan sido objeto de impugnación directa se 
abstengan de participar en comisiones y órganos temporales, así como de emitir voto en las sesiones 
del Consejo Universitario. 

Para ello proponen que esa abstención se haga efectiva mediante un acuerdo de suspensión temporal 
de derechos, el cual quedaría por escrito y tendría efectos hasta que el CU emita la resolución sobre 
las impugnaciones. 

La marcha partió del parque de La Bombilla sobre avenida Insurgentes Sur hasta la calle San Lorenzo. 
De ahí tomó rumbo a la sede de Eugenia y División del Norte. En el recorrido se escucharon consignas 
como “¡Va a caer, va a caer, Orozco va a caer!”, “Orozco, entiende, el consejo no se vende!” 

La Secretaría de Seguridad Pública del Distrito Federal (SSP-DF) informó que tomó medidas 
precautorias para evitar actos de violencia y se pretenda por medio de la fuerza reabrir los planteles de 
la UACM que se encuentran cerrados. Lo anterior, a petición de los integrantes de esa casa de 
estudios que han denunciado la ilegalidad del tercer Consejo Universitario. 

Las medidas, emitidas por la directora de Derechos Humanos de la policía capitalina, María Elena 
Alegría y Escamilla, tendrán vigencia también este viernes, según consta en el oficio enviado al 
subsecretario de Control de Tránsito y los directores de la policía metropolitana (granaderos) y de las 
unidades de Protección Ciudadana de San Ángel y Del Valle. 
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No tenemos límites, somos el México del sí se pudo: Sánchez 
ROSALÍA A. VILLANUEVA 

Queremos que la sociedad voltee a vernos y que se sienta orgullosa de nosotros, dijo el máximo 
ganador de medallas en Londres 

Pidió que se redoblen apoyos a los discapacitados 

 
El presidente Felipe Calderón y su esposa Margarita Zavala comparten el desayuno con los nadadores 

Gustavo Sánchez y Juan Ignacio Reyes 

Parecía una despedida por el largo discurso que el presidente Felipe Calderón dio a los medallistas 
paralímpicos de Londres 2012, quizá la última reunión con ellos en lo que resta de su administración, 
que ayer entregó estímulos económicos a los ganadores de preseas, además de que también serán 
premiados el cuarto y quinto lugares como anunció el mandatario. 

Se mostró emocionado por las hazañas que lograron los deportistas con capacidades diferentes por 
los reportes diarios que le daba su esposa Margarita Zavala, “porque también había que cuidar la 
chamba”, dijo el jefe del Ejecutivo entre risas después del desayuno que ofreció a la delegación en la 
residencia oficial de Los Pinos. 
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Los elogios entre el anfitrión, acompañado por Bernardo de la Garza, director general de la Comisión 
Nacional de Cultura Física y Deporte, y los invitados eran mutuos, aunque fue el nadador Gustavo  

Sánchez, máximo ganador de preseas (dos oros, una plata y un bronce) el que llevó la voz de sus 
compañeros para enaltecer los logros de una delegación que hizo historia en el deporte paralímpico. 

Levantando el único brazo que tiene, el deportista en silla de ruedas contagió a todos los presentes por 
su sonrisa y por la fluidez de sus palabras. Para él no hay adversidades, sino retos, y es así como se 
levanta cada día. 

Practicante de natación desde hace 11 años, Sánchez sabe lo que quiere, y más ahora con su 
cosecha de medallas. En una de la finales que disputó compartió el podio con otro nadador ejemplar y 
experimentado: Juan Ignacio Reyes, con quien ayer estuvo en la mesa junto al Presidente. 

Los dos referentes de la natación en el deporte adaptado, Juanito –acumula cinco justas paralímpicas– 
y Gustavo, quien debutó en Londres, fueron los más aclamados de la delegación que demostró en la 
capital británica con 21 medallas ganadas que “con dedicación y esfuerzo podemos lograrlo, porque no 
tenemos límites”, refirió Sánchez, quien busca una beca académica para estudiar ingeniería. 

El bicampeón paralímpico dijo que su actuación y la sus compañeros ha dejado atrás “el México del ya 
merito y el del sí se puede” para ser “el México del sí se pudo”, y espera que los apoyos de quienes 
próximamente dirigirán la nación se redoblen en todos los niveles, particularmente para las personas 
con discapacidades, quienes pueden ser productivas en cualquier ámbito, no sólo en el deportivo. 

“Ya no queremos que nos digan ay pobrecito. Queremos que (la sociedad) esté orgullosa de 
nosotros.... Muchos piensan que lo que hacemos es de un día para otro, pero mi trabajo es de 11 años 
y con una actitud positiva. 

“La gente ya nos voltea a ver, ya se interesa por nuestras competencias y el movimiento paralímpico 
de México está despertando con las nuevas generaciones”, dijo el nadador en entrevista. 

Se sintió emocionado por las palabras de Calderón que casi sonaron a despedida, pues a pesar de las 
adversidades “su vida es una lección y un ejemplo de coraje, de valor” que aprendió en su gestión, 
afirmó. 
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Aumentar el presupuesto a la educación pública, exigen miles de 
jóvenes chilenos 

ENRIQUE GUTIÉRREZ 
Corresponsal y agencias 

Advierten del riesgo de ser de los pocos países con un sistema privado casi en su totalidad 

 
Policías chilenos someten a un estudiante que participaba en la marcha celebrada ayer en Santiago 

para exigir al gobierno más recursos para la educación pública 

Santiago, 27 de septiembre. Marchas estudiantiles en Santiago y las principales ciudades del país se 
celebraron hoy para exigir al gobierno del presidente Sebastián Piñera y al Congreso un presupuesto 
para educación pública que rebase el previsto por las autoridades de 3.5 por ciento. 

La demanda de los estudiantes fue planteada a sólo tres días de que venza el plazo para que el 
Ejecutivo entregue al Legislativo el proyecto presupuestal del año fiscal 2013, que según las 
autoridades es el más robusto de la historia reciente con un monto de 12 mil millones de dólares. 

Rectores de universidades, líderes estudiantiles y algunos legisladores se han declarado en favor que 
los servicios educativos reciban fondos adicionales por cinco mil millones de dólares. 
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No obstante, para la líder de los alumnos de escuelas de educación media, Eloísa González, el 
problema no es sólo una cuestión presupuestal, porque “no basta con inyectar más recursos”, sino que 
hay que cambiar el modelo educativo para que no haya desigualdades. 

El presidente de la Federación de Estudiantes de la Universidad Católica, Noam Titelman, dijo que el 
modelo actual ha propiciado una disminución de la matrícula y “está acabando con el sistema de 
educación mixta”, privada y pública. 

“En nuestro país alguna vez tuvimos 78 por ciento de matrícula de educación pública. Hoy sólo 
tenemos 40 por ciento y si seguimos así, el próximo año vamos a ser uno de los pocos países en el 
mundo con un sistema privado de educación y un pequeño complemento público”. 

La manifestación de este jueves no igualó la cantidad de asistentes que consiguió la marcha del 28 de 
agosto pasado, que logró convocar a unas 50 mil personas, entre jóvenes, padres de familia y 
maestros. 

Durante la marcha de hoy el Instituto Nacional de Derechos Humanos desplegó observadores en los 
autobuses y en los centros de detención de la policía, en atención a las denuncias de que en el 
traslado y en las prisiones han ocurrido violaciones a los derechos humanos. 

Las principales marchas se desarrollaron en Santiago, Valparaíso, Concepción, Antofagasta y 
Copiapó. 

Como en otras movilizaciones, encapuchados que se desprendieron de la columna principal se 
enfrentaron con agentes policiales en el crucero de Avenida España y Alameda. 
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Estudiantes protestan contra la reforma curricular en Buenos Aires 
STELLA CALLONI 
Corresponsal 

Buenos Aires, 27 de septiembre. Estudiantes de secundaria, que mantienen 32 escuelas tomadas en 
esta capital marcharon hoy contra la reforma curricular que intenta imponer el gobierno de la ciudad de 
Buenos Aires y en defensa de la educación pública. 

Los jóvenes realizaron la masiva marcha hasta el Ministerio de Educación porteño encabezados por la 
Coordinadora Estudiantil de Base (Ceeb) y por la agrupación Técnicos Autoconvocados, reclamando 
por el descenso del nivel educativo comprobado en las escuelas donde se aplicaron las nuevas 
metodologías instrumentadas por el gobierno derechista de Mauricio Macri. 

Solicitan desde hace semanas una entrevista con el ministro de Educación capitalino, Esteban Bullrich, 
para plantear una mayorparticipación en el debate de la nueva currícula. Pero el ministro no accedió 
hasta ahora. “Si Bullrich no nos recibe y no hay respuesta profundizaremos nuestras acciones” 
advirteron los estudiantes. 

Se unieron a la marcha jóvenes con instrumentos musicales, mientras ondeaban decenas de banderas 
de los colegios en conflicto. 

Por otra parte, el legislador de Proyecto Sur, Julio Raffo, cuestionó las “prácticas patológicas” en las 
que incurre el jefe de Gobierno porteño “al demorar largamente la reglamentación de leyes aprobadas 
por la Legislatura, tornándolas así inaplicables”. 

Según se informó a través de un comunicado de prensa, Raffo presentó a comienzos de este año un 
proyecto que prevé que el Poder Ejecutivo capitalino deberá dictar las normas reglamentarias que 
fueran necesarias para la aplicación de las leyes sancionadas dentro del plazo de 90 días. 

De esta forma, Raffo se sumó a las críticas lanzadas desde la oposición parlamentaria de la ciudad, 
que durante esta semana produjo un informe realizado por la diputada María Rachid en donde se 
detallan los mecanismos utilizados por el macrismo para “anular la actividad legislativa”. 

En declaraciones a la agencia oficial Télam el diputado Raffo recordó que muchas de las normas en 
cuestión fueron consensuadas con el bloque de la oficialista Propuesta Republicana (PRO) luego 
vetadas. “Macri tiene una actitud autoritaria respecto de sus propios legisladores y con las fuerzas 
opositoras y es imposible acordar en esas circunstancias”, dijo. 
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Por su parte, Macri se declaró abiertamente hoy a favor de los cacerolazos contra el gobierno nacional 
y calificó esas marchas, donde se profirieron toda clase de insultos contra la presidenta argentina, 
Cristina Fernández de Kirchner, como un acto de “coraje”. 

En parte de su intervención sostuvo que “cada uno desde nuestros lugares tenga el mismo coraje que 
demostró la población hace un par de jueves atrás y que todos defendamos el derecho al futuro y a la 
libertad”. 

En este contexto, el ministro de Justicia del gobierno nacional, Julio Alax, denunció ante la justicia 
federal que el secretario de Comercio Interior, Guillermo Moreno, “es víctima de amenazas de muerte 
con tono mafioso e instigación a la violencia”. 

En un comunicado dado a conocer esta tarde indicó que estas amenazas provienen “de un grupo 
organizado de personas que, a través de Internet, están difundiendo un afiche digital que incluye la 
figura del funcionario en un féretro, con una herida de bala en la frente”. 

La presentación se realizó ante el presidente de la Cámara Nacional de Apelaciones en lo Criminal y 
Correccional Federal, Martín Irurzún. Se consideran estos como delitos de amenazas, incitación a la 
violencia e intimidación contra un funcionario público agravada, tipificados en los artículos 149 bis, 212, 
237 y 238 del Código Penal. 

Moreno es amenazado de muerte desde hace días a través de diferentes redes sociales de grupos 
ligados a antiguos servicios de inteligencia de la pasada dictadura (1976-1983) y sectores de 
ultraderechas que estuvieron a la cabeza de los cacerolazos en esta capital . Ayer un grupo hizo sonar 
cacerolas frente a la casa del funcionario y los vecinos de éste protestaron hoy por la “invasión de 
grupos violentos” contra Moreno, que afectan a todo el barrio, donde este vive desde hace años. 
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Promete Peña elevar a 1% del PIB inversión en ciencia y tecnología 

ALEJANDRO PÁEZ MORALES Y REDACCIÓN 
 

 

QUÍMICO BOLÍVAR ZAPATA, EL RECTOR DE LA UNAM, JOSÉ NARRO ROBLES, ENRIQUE PEÑA NIETO Y 

YOLOXÓCHITL BUSTAMANTE, DIRECTORA DEL IPN, DURANTE LA PRESENTACIÓN DE LA AGENDA NACIONAL DE 

CIENCIA, TECNOLOGÍA E INNOVACIÓN QUE ENTREGÓ AL PRESIDENTE ELECTO LA COMUNIDAD CIENTIFICA 
 

Ante rectores y directores de universidades, científicos y académicos, el presidente electo, Enrique 
Peña Nieto, reconoció que México se ha rezagado en el desarrollo de ciencia y tecnología, por lo cual 
se comprometió a destinar mayor inversión  pública y generar condiciones para la  inversión privada a 
ese rubro con el objetivo de formar capital humano de alta calidad que incorpore su conocimiento para 
el desarrollo económico y social de nuestro país. 

Peña Nieto criticó que apenas se canalice el 0.4 por ciento del Producto Interno Bruto a ciencia y 
tecnología, por lo cual anunció que su gobierno  destinará al menos una décima de punto porcentual  
(0.1) del PIB de manera gradual hasta llegar al uno por ciento como establece la ley en la materia. 

"Es claro que nuestro país se ha rezagado, la inversión que México hace en esta materia es apenas 
del 0.4 por ciento, ojalá pudiéramos por lo menos cada año incrementar el 0.1 por ciento más la 
inversión en esta asignatura", indicó. 
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El mandatario electo también dijo que evaluará la pertinencia de crear una secretaría de ciencia y 
tecnología, tal y como se lo demandaron durante la entrega de la Agenda Nacional en esa materia que 
elaboraron 64 organizaciones del sector púbico, privado y social del país, entre ellas la UNAM, IPN, 
UAM, Colmex, CIDE, Coparmex, entre otras. 

NUEVO INTEGRANTE. Peña Nieto aprovechó ese evento para presentar al  ganador del Premio 
Príncipe de Asturias y de los galardones Nacional de Química y de la Academia de Investigación 
Científica,  Francisco Bolívar Zapata, como miembro de su equipo de transición para el área de temas 
de ciencia, tecnología e innovación. 

El también investigador de la UNAM ha realizado diversos estudios sobre temas de biología molecular 
y biotecnología. 

Durante el evento que se realizó en un hotel de Santa Fe, Peña Nieto aseguró que el Estado mexicano 
debe tomar el liderazgo para lograr una mayor inversión en ciencia y tecnología a nivel público y 
privado. 

"Al Estado le obliga, le compromete ser quien lidere realmente el proyecto de hacer una mayor 
inversión en ciencia y tecnología. Es el Estado quien debe generar los mecanismos, primero, de 
inversión propia para alentar la ciencia y tecnología", aseveró. 

Peña Nieto coincidió en que sólo con una mayor inversión en la educación superior se podrá lograr el 
avance económico y el desarrollo social que el país necesita, por ello aseguró que impulsará los 
mecanismos para lograrlo, incluidos estímulos fiscales para quienes inviertan en esta materia. 

"Que el estado tome el liderazgo y se comprometa a hacer mayor inversión pública en esta materia, de 
manera gradual, pero también generar incentivos, estímulos fiscales y otros mecanismos que estoy 
seguro ustedes tienen trabajados", aseveró. 

Bolívar Zapata, al equipo de transición de EPN 

Ante el nombramiento de Francisco Bolívar Zapata como miembro del equipo de transición del 
presidente electo Enrique Peña Nieto, el científico emérito de la UNAM mencionó que “es una 
responsabilidad muy importante, pues como académico y universitario que soy, espero transmitir de 
manera clara las cosas que hay que hacer para que en verdad tengamos la posibilidad de consolidar el 
sistema de ciencia, tecnología e innovación en el país”. 

En entrevista, el ex presidente de la Academia Mexicana de Ciencias y miembro de El Colegio 
Nacional dijo que la próxima semana tendría una reunión con el Presidente electo.   
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“El licenciado Peña Nieto expresó claramente su compromiso e indicó que habrá una mayor inversión 
en este sector, porque está convencido de que esto ha ocurrido tanto en países emergentes como 
desarrollados, en los cuales se  tienen mejores niveles de vida”. 

Y añadió: “Estamos contentos y entusiasmados en que esto haya sido mencionado por el Presidente 
electo, y una vez que asuma la dirección del gobierno habrá posibilidades de apoyarlo de manera más 
importante a través de diferentes instancias”. 

Sobre la importancia de su nombramiento, manifestó que “es afortunado que el Presidente haya 
buscado a un académico, pues somos quienes estamos trabajando como profesionales con este 
propósito”. 
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DEBE SER PRIORIDAD NACIONAL, DICE NARRO 
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PEPE GRILLO 
 

Labor titánica 

De gira por Jalisco, el titular de la SEP, José Ángel Córdova, consideró una tarea titánica prevenir, 
desde la escuela, los principales problemas de salud. 

Se trata de padecimientos como la obesidad infantil, el sobrepeso, la diabetes y las adicciones. 

Se requiere del concurso de todos, del respaldo y compromiso de los gobiernos estatales y la 
comunidad escolar toda, porque en la educación y en la salud, no hay colores ni partidos. 

El titular de la SEP inauguró la Reunión Regional para Impulsar una Nueva Cultura de Educación para 
la Salud en el Entorno Escolar. 

La otra mirada 
 
Hay indicios de que ciencia y tecnología pueden acceder a un nivel superior en la próxima 
administración federal. 
 
La divisa, en este campo, es terminar con el rezago. Nos perjudica y cancela oportunidades de 
progreso. 
 
Ver al Presidente electo, Enrique Peña, flanqueado por la doctora Bustamante, directora del IPN, y 
por el rector de la UNAM, José Narro, genera expectativas de que se corregirá el camino. 
 
La decisión de incorporar al doctor Bolívar Zapata al equipo de transición envió un mensaje claro de 
la jerarquía que ciencia y tecnología tendrán a partir de diciembre. 
 
La idea es que el apoyo se refleje en el presupuesto, hasta alcanzar el uno por ciento del Producto 
Interno Bruto. 
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Petardos y llantas 
 
Lanzar petardos no detendrá el debate sobre los cambios en la Ley Federal del Trabajo, pero sí 
puede dar lugar a enfrentamientos con las fuerzas del orden. 
 
Los contingentes de trabajadores universitarios y electricistas no se mandan solos. Sus líderes 
tienen la responsabilidad de evitar que se desborden los ánimos. 
 
La correlación de fuerzas de la Cámara de Diputados responde a la voluntad popular expresada en 
las urnas en la pasada elección federal. 
 
La gente votó por un cambio, por hacer las cosas de manera diferente. Eso es precisamente lo que 
están haciendo los diputados. 
 
Incendiar llantas puede parecer inofensivo, a menos que sea la primera de una secuencia de 
acciones disolventes. 
 
Se vale inconformarse… sin rebasar los límites legales. 
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Alonso Lujambio Irazábal: ¡Slomianski! 
ANDRÉS ROEMER 

 
Para María Teresa Toca, Íñigo, Tomás y Sebastián Lujambio con todo el cariño del mundo 

 
-¡Slomianski! se escuchaba por los pasillos del ITAM cuando Alonso Lujambio me llamaba. Él ha 
sido la única persona que me ha llamado siempre por mi apellido materno y no he descifrado aún por 
qué aunque tengo una vaga idea. Desde estudiante hasta secretario de Estado me llamó siempre la 
atención su carisma inigualable, su brillante sencillez, su cariño afectivo y una gracia que sólo 
conlleva una persona grande: un ejemplo de ser humano. 
 
Tuve la suerte de conocer a Alonso Lujambio desde mi segundo semestre en la carrera en el ITAM. 
Fuimos colegas editores de la revista Opción, órgano literario y de difusión de los estudiantes del 
ITAM. Desde el primer día me provocó la curiosidad renacentista y multifacética de Alonso. Había 
cursado estudios de contabilidad, medicina, y entonces estaba ya encontrando lo que fue después 
su vida: ciencias sociales. Intereses diversos en un mundo complejo, eso lo dice todo. A partir de ahí 
mantuvimos siempre una amistad de toda la vida, aun en el extranjero nos seguíamos los pasos; él 
en Yale y yo en Harvard. 
 
Esos han sido mis mejores años, más que por la juventud, por la gente que crucé en ellos. Siempre 
me ha gustado conocer gente entusiasta, alegre, preocupada por su país. Alonso fue un entusiasta 
hasta en ajedrez y no era para menos, con Dios dentro (en-dentro, theos-Dios) llevó siempre su vida: 
familia, trabajo, juego, amigos y país. Con una pasión que a pocos les he conocido por la historia, 
poesía, justicia y hasta gramática, Alonso será un hueco difícil de llenar, y así será recordado. Y es 
que a veces no comprendemos que una mente intelectual, curiosa, inquisitiva, crítica, analítica es lo 
que México agradece por permear en sus estructuras ideas que contribuyan a un cambio positivo, 
pero afortunadamente tuvimos a un hombre virtuoso. 
 
En todos sus quehaceres políticos y académicos conllevaba siempre una misión: cómo mejorar las 
circunstancias de la gente y el país al cual pertenece. Luchador incansable por los temas de 
reelección, eficiencia, transparencia, justicia, prosperidad, educación. Todo esto lo hacía hacer un 
don Quijote que luchaba en cierto sentido contra el status quo; luchando contra esa burocracia que 
parecía inquebrantable, o contra corrientes que iban en contra del desarrollo del país. 
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Dice el dicho “del dicho al hecho, hay mucho trecho”. Para Alonso ese largo trecho parecía una 
angosta calle que cruzó sin dificultad. El dicho: el investigador, el letrado, el curioso que logró 
generar aportaciones en el mundo académico, aún con las dificultades de hoy. A veces es difícil y 
frustrante que las ideas no se puedan llevar a cabo por cuestiones políticas, porque los tomadores 
de decisiones tienen otras prioridades en mente o simplemente no han caído en la cuenta de la 
importancia que tienen ciertos temas. Lo hecho: Lujambio logró llegar a esferas donde la impotencia 
era mucho menor y lo hizo bien. Consejero del IFE en su período más importante, presidente del 
IFAI, secretario de Educación, Senador y en tan sólo dos años (se afilió al PAN en 2009) casi logra 
ser aspirante a la Presidencia de México. 
 
Siempre recordaré a Alonso como una persona que no se rendía. Lo podemos ver con su misma 
enfermedad a la que combatió incansablemente. Y más allá de esa intelectualidad superior y de esa 
pasión por México y sus causas, lo que me queda dentro de este hermano de toda la vida siempre 
será su sencillez y generosidad que exaltaban su gran nobleza. El gran padre, maestro, director, el 
amigo, el hermano sin duda alguna deja huella y en mí deja una profunda. 
 
Ya decía Cicerón: “Vivir sin amigos no es vivir”, y eso me hace pensar que la muerte termina con una 
y sólo una cosa: una vida, pero el vínculo trasciende la muerte. Como gran asesor y consejero que 
era lo tendré siempre en mente intentando intuir qué me habría dicho ante tal situación, cuál sería su 
consejo para este problema que me aqueja. 
 
Me sumo a su esposa Tere y a sus hijos Íñigo, Tomás y Sebastián en su pérdida irreparable. Con-
siento el cariño a un gran ser humano, a un amigo entrañable. Ojalá pudiera describir ese eco que 
sentía en mi cabeza cuando el hombre recordaba los nombres y los detalles complejos de lo más 
sencillo, las letras que del otro lado del pasillo resonaban: ¡Slomianski!. 
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LA ESQUINA 
 

Los representantes de más de 64 instituciones académicas científicas y empresariales salieron 
satisfechos de la reunión. El Presidente electo ya tiene en sus manos la Agenda Nacional en Ciencia 
y Tecnología. No sólo la recibió. Hizo de inmediato compromisos. Qué bueno que se atiendan las 
urgencias en esa materia, pues mandatarios y personalidades van y vienen y no han dado el impulso 
necesario al sector. El exhorto es unánime; que ahora sí los compromisos se conviertan en hechos. 
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Sobre la crisis en la UACM 

El Círculo de Estudios Centro Histórico te invita a la conferencia: La problemática de la UACM, a cargo 
de: María Auxilio Heredia, Elsa Campos y Javier Gutiérrez Marmolejo, hoy a las 19 horas en Tacuba 
53, a media cuadra del Metro Allende, entrada libre. 
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Clase Política 

Reglamento migratorio, hoy 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

En la inauguración de la reunión regional para Impulsar una Nueva Cultura de Educación para la Salud 
en el Entorno Escolar, en Guadalajara, Jalisco, el secretario de Educación Pública, José Ángel 
Córdova Villalobos, pidió a todos los sectores sociales trabajar juntos en favor de la calidad en la 
educación, para sacar adelante a México 
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Solución ya al conflicto en la UACM 
GILBERTO LÓPEZ Y RIVAS 

 
Fiel reflejo de la truculenta realidad del país, la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) 
atraviesa una grave crisis ocasionada paradójicamente por su propia rectora, quien en una de sus 
últimas acciones irresponsables desconoció los resultados de las elecciones que la sitúan en minoría 
dentro del tercer Consejo Universitario, para tratar de imponer a consejeros afines a su administración. 
Estas maniobras se llevaron a cabo por medio de un órgano electoral a modo que eliminó 
arbitrariamente a nueve fórmulas de estudiantes y académicos oposicionistas que habían logrado la 
mayoría de los votos, y se añadieron cinco perdedoras cercanas a la rectoría, tratando con ello de 
controlar el consejo, máximo órgano de gobierno de la universidad, que ahora mismo no existe como 
tal, ya que la entidad que se ostenta con este nombre y firma desplegados es un organismo ilegal e 
ilegítimo que usurpa funciones y sólo cuenta con 22 de los 55 escaños con derecho a voto. La toma de 
varios planteles de la UACM y el paro que se prolonga por más de un mes constituyen la respuesta 
estudiantil a este verdadero golpe de Estado llevado a cabo por las máximas autoridades y por 
quienes, en minoría dentro de los sectores de profesores y estudiantes, defienden posiciones 
favorables a la rectora. 

El conflicto tiene antecedentes cuyo origen coincide con la llegada de la doctora Esther Orozco a la 
rectoría. Esta funcionaria se ha enfrentado al sindicato, al que percibe como un estorbo; a los 
académicos nacidos en otros países –que los empleados de rectoría tildan de “legión extranjera”, en 
una franca campaña xenófoba que, como señala el poeta David Huerta, contradice la tradición 
generosa, hospitalaria y humanitaria de la izquierda y el pueblo mexicanos–; a los estudiantes y 
profesores, de quienes se expresa en forma denigrante, favoreciendo a un círculo cercano y dividiendo 
a una comunidad académica que recién iniciaba con dificultades el desarrollo pleno de su institución. 

En la revisión salarial de 2010, las autoridades rompieron las negociaciones con el sindicato e instaron 
a los trabajadores a solicitar de manera individual el incremento ofrecido por la universidad de 2.76 por 
ciento, muy por debajo de la inflación, acción de corte neoliberal que coincide plenamente con el 
espíritu y la letra de la reforma laboral propuesta por Felipe Calderón y apoyada por los partidos de 
Estado. Pero las acciones antisindicales de rectoría fueron más lejos, al retener ilegalmente las cuotas 
de sus agremiados, despedir injustificadamente a trabajadores considerados “conflictivos” por sus 
actividades y posiciones críticas, o “peligrosos” por su conocimiento de la situación presupuestal, 
reteniendo prestaciones colectivas e instrumentando a través de la Coordinación de Servicios 
Administrativos una férrea disciplina entre los trabajadores y una degradación del entorno laboral. Este 
ambiente inquisitorial y persecutorio se extendió a las áreas de difusión y a la academia misma, siendo 
cesados, “suspendidos”, rescindidos de su contrato o citados a proceso: Eduardo Mosches, John 
Hazard, Claudio Albertani, entre otros, acusados de “falta de manejo y administración de los bienes”,  
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 “amenazas”, “violencia verbal” y otras linduras que las patronales utilizan para castigar a disidentes no 
cooptables. 

Si la situación de la UACM era ya preocupante, en las últimas semanas ha tenido lugar una peligrosa 
escalada del conflicto. El viernes 7 de septiembre, un grupo de taxistas piratas, habilitados como 
porros y liderados por Jacobo Venegas –uno de los consejeros estudiantes impuestos por la rectora– 
intentó tomar el plantel Cuautepec por la fuerza. No lo lograron porque los académicos ahí presentes 
hicieron una valla humana para impedir el atropello. Acto seguido, la noche del sábado al domingo 
siguiente repitieron la provocación, esta vez disparando balas al aire. Es gravísimo que las autoridades 
de la UACM no se hayan deslindado de esos hechos lamentables. Ni la rectora Orozco, ni el secretario 
general, Jesús Fandiño, ni la coordinadora académica, Minerva Camacho, ni el abogado general, José 
de Jesús Ubaldo Izquierdo, ni la contralora Verónica Cuenca han pronunciado una palabra al respecto. 
La administración tampoco manifiesta disposición a solucionar el conflicto, ya que sus delegados en 
las mesas de diálogo se muestran más interesados en impedir cualquier posibilidad de entendimiento 
que en lograr avances para llegar a la apertura de los planteles y el retorno a las actividades de 
docencia e investigación. Por si todo esto fuera poco, el jueves 20 de septiembre la rectora encabezó 
una marcha de unas 60 personas entre estudiantes, trabajadores técnicos y manuales, que se 
apersonó en actitud retadora a las afueras del plantel Del Valle, tomado por el movimiento estudiantil. 
Lejos de sentar las bases para lograr el regreso a clases y la normalidad institucional, la autoridad 
parece optar por la vía del enfrentamiento radical, lo cual quedará como su responsabilidad política y 
moral frente a la opinión pública. 

¿Existe una solución? Sí, y es sencilla. El gobierno capitalino tiene que respetar la autonomía de la 
UACM y dejar de sostener a una administración corrupta, corruptora e indefendible. La doctora Esther 
Orozco tiene que aceptar los resultados de las elecciones que no la favorecieron y dar pie a la 
instalación de un Consejo Universitario legal y legítimo, tal como salió de las urnas. Ambas acciones 
serían una demostración de sensatez y respeto a los procesos democráticos básicos. Cada día de 
retraso en solucionar el conflicto va en detrimento de sus estudiantes y su planta laboral, y significa 
una agresión inadmisible a esta joven universidad de la capital de la República. 
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¿Volverá el gatillo? 
 

Desde ayer, en los actos conmemorativos por el aniversario de la Consumación de la Independencia, 
en 1821, los más connotados liderazgos del sinarquismo tradicional, y no pocos de sus cuadros más 
jóvenes, iniciaron un encuentro al término del cual confían haber definido si, otra vez, intentarán 
constituirse en partido. 

En Romita, Guanajuato, y bajo la conducción de José Manuel Luna, su dirigente, efectivamente, los 
herederos del movimiento cuya fundación alentó Salvador Abascal y que, en las últimas décadas del 
pasado siglo incursionaron en la arena política bajo las siglas del Partido Demócrata Mexicano (PDM) 
que, como preveia la pérdida de su registro, evolucionó a Partido Alianza Social (PAS), intentan 
encontrar caminos alternativos para reposicionar al sinarquismo como un actor político relevante y, 
también, influir en la difícil coyuntura actual. 

En esencia, a decir de quienes participaron en la organización del singular cónclave, la pretensión de 
su dirigente en turno, Luna, y del influyente gurú Antonio Calderón, no es otra sino avanzar en el 
convencimiento de los principales liderazgos regionales y/o locales para volver a intentar convertirse 
en partido o, al menos, en un movimiento, el Demócrata Mexicano (MDM), que, en el supuesto de no 
contar con el apoyo popular necesario para recuperar el registro perdido, esté en capacidad de aliarse 
con otras fuerzas políticas en la búsqueda de posiciones de elección popular. 

Hablamos de definir la estrategia para volver a dar vida al emblemático Gallito Rojo que, hasta 2003, 
identificó a quienes, desde las filas y bajo las siglas de la Unión Nacional Sinarquista (UNS) 
compitieron y, no en pocos casos, alcanzaron posiciones de poder político, particularmente a nivel 
municipal y/o legislativo local y federal. 

Una estrategia, diríamos, que si bien posibilite avanzar en la difusión de los postulados doctrinales 
básicos del sinarquismo tradicional, permita a sus dirigentes más jóvenes evaluar la alternativa político-
electoral en momentos, diría alguno de ellos, en que el espacio reservado a la derecha política —
según la tradicional geometría política— “podría estar cerca de nueva cuenta”. 
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Ya veremos... 

Asteriscos 

* En la inauguración de la reunión regional para impulsar una nueva cultura de educación para la 
salud, en Guadalajara, Jalisco, el mandamás en Educación Pública, José Angel Córdova Villalobos, 
pidió redoblar esfuerzos a favor de la calidad de la educación que, sin duda, incluye el aspecto de la 
salud en el entorno escolar. 

* En San Luis Potosí, y con la participación de los alcaldes Horacio Alvarado, David Morales y 
Enrique Aroca, de Costa Rica, Chile y Colombia, respectivamente, se iniciaron los trabajos del 
congreso anual de la Asociación Nacional de Alcaldes (ANAC) que lidera el poblano Eduardo Rivera 
Pérez 
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I. Empujón. El presidente electo, Enrique Peña Nieto, admitió que el Estado mexicano debe tomar el 
liderazgo y conseguir una mayor inversión en ciencia y tecnología a nivel público y privado. En 
presencia de José Narro Robles, rector de la UNAM, y Yoloxóchitl Bustamante, directora del IPN, y 
otros académicos e investigadores, dijo que aunque en otros países la iniciativa privada las impulsa, 
aquí se requiere mayor financiamiento del gobierno. Como prueba de su interés en ello, anunció que 
Francisco Bolívar Zapata, será el coordinador de Ciencia, Tecnología e Innovación de su equipo de 
transición. 

II. Ambición. A sus 35 años, Aurelio Nuño Mayer, coordinador de Educación del equipo de transición 
de Peña Nieto, se sabe pieza clave en el próximo gabinete. Cuenta no sólo con la confianza absoluta 
de su jefe, sino de Luis Videgaray Caso, el coordinador general para la transición. En sus cálculos, 
sin embargo, no está la SEP, mucho menos lidiar con el sindicato que preside de manera vitalicia Elba 
Esther Gordillo. Su mira, sin duda, no está en ese sector, sino en la Oficina de la Presidencia. ¿Se le 
hará? 
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LA REFORMA HIPÓCRITA 
 

Que el outsourcing . Que la contratación temporal. Que salario de hasta ocho pesos por hora. Todo es 
debatible y preocupante. Sin embargo, la reforma laboral deja intocable al cáncer que enferma y 
debilita a gran parte de la productividad nacional: los cacicazgos sindicales. Mantiene sagrado a un 
poder fáctico poderoso, chantajista, millonario, impune y, sobre todo, eterno. 

Allí viene la nueva reforma laboral. ¡Uy, qué miedo! Se carcajean los Romero Deschamps, Elba 
Esther Gordillo, Hernández Juárez, Muñoz Mosqueda, Riva Palacio Pontones, Rivas Aguilar, 
Yúdico Colín y demás fauna que se ha enquistado en el poder sindical durante décadas. Con su 
permanencia, imposible hablar de una reforma laboral moderna y eficiente. 

Los caciques sindicales nacieron, crecieron y se reprodujeron al amparo de la dictadura política priista. 
Se consolidaron algunos con el PAN. Se dejaron consentir por el PRD. Y bajo la hipocresía de proteger 
a la “autonomía sindical”, hoy quedan fuera de cualquier intento renovador. 

El Presidente intentó acotarlos en su proyecto de ley, al proponer “voto libre y secreto” en las 
elecciones internas de los sindicatos pero, prestos y patriotas, los diputados priistas encendieron su 
indignación y se opusieron a “atentar contra la autonomía sindical”. Faltaba más. 

Lo del voto libre y secreto quedó reducido a una mascarada: se le sustituyó con un comodino y 
tramposo “se salvaguardará la libertad del voto” que, en pocas palabras, permitirá a los líderes seguir 
mangoneando asambleas, agremiados y votaciones. Gracias, diputados. 

Al escribir esta columna, continuaba la discusión maratónica en San Lázaro. Se mantendrán las 
temidas outsourcing y las contrataciones temporales. Y desde sus mansiones, oficinas o casas de 
descanso, los caciques sindicales continuarán contando sus ahorros políticos y financieros. 
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Seguirá el cacicazgo de Elba Esther, arrullada por Carlos Salinas, consolidada por Fox y la señora 
Martha, y socia política de Calderón. Con sus negocios concesionados por el gobierno (Pronósticos 
Deportivos, Lotenal). Con sus mil 500 millones de pesos anuales de cuotas magisteriales sin 
transparencia. Con sus casotas. Con su partido familiar: el Panal. Con su impunidad. 

Seguirá el cacicazgo de Romero Deschamps, explotando a Pemex, con su lista de “aviadores” y su 
relojote de oro de 18 kilates. 

Seguirá el cacicazgo de Hernández Juárez y su doble moral: ayer salinista, hoy afín a la izquierda, 
con…¡36 años al frente del sindicato de telefonistas! Lo bueno es que llegó para acabar con el reinado 
de Salustio Salgado. Menos mal. 

Seguirán los cacicazgos de Riva Palacio Pontones y sus 36 años sometiendo al sindicato del 
Infonavit. El de Muñoz Mosqueda, con 35 años en el de la Industria Química, Petroquímica, 
Carboquímica, Similares y Conexos… y todo lo que usted guste añadir. 

¿Cuánto cuestan al país los líderes sindicales eternos? El atraso. La opacidad. Una educación básica 
hundida en la mediocridad. Una actividad petrolera sujeta a caprichos y contubernios sindicales. 
Empresas públicas y privadas sometidas por los chantajes de camarillas. 

Ya veremos si el outsourcing , los contratos temporales y el salario por hora son lo que necesita la 
actividad productiva del país. 

Ya sabremos si la reforma laboral aprobada en 30 días será moderna, más que justa. Necesaria, más 
que caprichosa. Debatida, más que impuesta. 

Pero, bajo cualquier ley, los Elba Esther, Romero Deschamps y compañía seguirán intocables. 

ARCHIVO CONFIDENCIAL 

CASO CEVALLOS COPPEL. El 18 de agosto de 2009, esta columna se tituló: Cevallos Coppel: 
sabían del secuestro . En el texto se reveló uno de los casos más agraviantes de la justicia mexicana: 
el secuestro y la muerte de Yolanda, quien fue plagiada a pesar de que mandos de la PGJDF supieron 
con anticipación que iba a ser secuestrada y nada hicieron. Pudieron haberlo evitado, pero no fue así. 
En el operativo fallido murieron Yolanda, dos jefes policiacos que cayeron abatidos por balas de sus 
propios subalternos, y el jefe de secuestradores. Por esa columna se denunció a este reportero bajo la 
acusación de “falsedad de hechos” que sólo procede, como se sabe, contra alguien que mintió ante 
una autoridad. La columna sólo era testimonio periodístico. Aun así, procedió indebidamente la 
denuncia por parte del MP. Hoy, la ofensa a la familia Cevallos Coppel sigue viva: el ex sub 
procurador capitalino, Javier Cerón Martínez, y el ex jefe de la Policía Judicial, Jesús Jiménez  
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Granados, involucrados en el caso y destituidos de sus cargos, están a punto de ser absueltos por los 
magistrados Rosa Guadalupe Carmona, Irma Ortiz de Alcántara y Alejandro Gómez Sánchez, y 
revocada la formal prisión. Justicia a la mexicana. Impunidad, pues. 
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MIRANDO DE LEJOS 
Blanca Heredia 

EDUCACION O COURAGE 
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